

Tus residuos tienen valor

Primer mercado de trueque

Ana Quiroz Ibarra
Teoría y Análisis

UNA DE LAS GRANDES PROBLEMÁTICAS urbano-ambientales en la Ciudad de México es el manejo de los residuos sólidos considerados como basura; según las estadísticas cada habitante del DF produce aproximadamente 1.4 kg de basura que representa 12 500 por día,¹ que acabaron por sobresaturar, en meses pasados, el relleno sanitario Bordo Poniente, lo que agrava aún más esta problemática; por ello una de las acciones del plan verde promulgado por el gobierno del Distrito Federal, en coordinación con la Secretaría de Medio Ambiente del Distrito Federal, fue la organización del primer mercado de trueque de residuos inorgánicos por alimentos de los productores agrícolas del sur del Distrito Federal. Se llevó a cabo el pasado 4 de Marzo de 2012, en las instalaciones del Bosque de Chapultepec (a un lado del monumento a los Niños Héroes), en donde se convocó a recolección de residuos inorgánicos como latas de aluminio, envases de tetra pack, botellas de PET, papel, cartón y envases de vidrio, que fueron intercambiados por productos agrícolas de temporada, producidos en zonas agrícolas del sur del Distrito Federal: espinaca, rábano, hongo seta, cilantro, perejil, elote, epazote, acelga, jitomate, dulces típicos y plantas de ornato, entre otros.

La mecánica del programa consistía en que los residuos –limpios y reducidos– primero pasaban por un filtro, en el cual se pesaban, para después distribuirlos en los contenedores generales según su categoría; la cantidad mínima de residuos que aceptaban era de 1 kg, y un máximo de hasta 10 kilos.

Después de anotar el peso en la boleta correspondiente los participantes cambiaban ese valor por los llamados puntos verdes, que dependían según la cantidad aportada y el valor que le asignaba los



Puntos verdes.
Fotografía: cortesía del autor.

"¡No más basura!"

¹ Programa de gestión integral de los residuos sólidos para el Distrito Federal, 2010.

organizadores a cada producto en específico.

Después de obtener los puntos verdes, los participantes podían pasar a los puntos de canje y, dependiendo de la cantidad de puntos verdes con los que los participantes contaban, podían elegir uno o más de los productos exhibidos.

Productores de la zona agrícola del DF se dieron cita en este programa, ofertando gran variedad y cantidad de productos. Al respecto tenemos el testimonio de un productor de San Gregorio, Xochimilco, que contribuyó con las siguientes cantidades:

300 de acelga, 3 000 lechugas, 500 de verdolagas, 100 kg de brócoli y 30kg de perejil, así como 200 racimos de rábanos y 100 coliflores, distribuidos en tres puntos de canje.

En este trueque también se podían encontrar productos no tan comunes, como la carne de conejo, que estaba valuada en 55 puntos verdes al canje; debido a su valor, cuestionamos al productor proveniente de San Juan Ixtayopan, Tláhuac, sobre el costo comercial de esta carne en los mercados locales, a lo que respondió que el precio oscila entre los 75 y 80 pesos, lo que reflejó que los precios eran accesibles para los participantes.

A la par, se realizó una feria de educación medioambiental, la cual tuvo por objetivo dar a conocer a los ciudadanos la trascendencia de fomentar una cultura en el reciclaje de elementos que aparentemente ya no son útiles y que podían adoptar un valor distinto al de un desperdicio o basura; además se exhibían algunos programas de educación ambiental en el que el lema era "¡No más basura! ¡Hay que volvernos verdes!", con lo cual se daba muestra de lo que se podía realizar con estos desechos, convirtiéndolos en diseños únicos y demostrando que los residuos tienen valor.

El balance del primer mercado de trueque fue de gran trascendencia; la Secretaría de Medio Ambien-



Mercado del Trueque.
Fotografía: cortesía del autor.

te del DF dio a conocer las cantidades que fueron recolectadas y en el que participaron 3 mil personas: las cantidades oscilaron entre las 11 toneladas,² mismas que serán reincorporadas nuevamente a la cadena productiva, mientras que los productores agrícolas aportaron aproximadamente 3.5 toneladas de productos verdes.

Se pudo observar que los residuos con más contribución fueron papel y cartón, con un total de 5.5 t, seguido de 3 toneladas de vidrio, 1.5 de PET, 638 kg de tetrapack y 231 kg de aluminio.

Enfatizando los resultados y la cooperación de los participantes, este mercado de trueque se continuará el primer domingo de cada mes; si te parece interesante esta iniciativa, puedes unírte a ella, ya que contribuyendo a éste y fomentándolo entre tus familiares y amigos esta cultura de educación ambiental estimulará la participación de la población en programas de reciclado impulsados en pro de la preservación y conservación del medio ambiente, que indudablemente tendrá un beneficio en la calidad de vida.®

"¡Hay que volvernos verdes!"

² Resultados en el portal de la Secretaría de Medio Ambiente del Distrito Federal.